

Anuncios, reclamos y comunicados, según tarifa. Esq. de las de funeral a precios equitativos.—Talleres: Plaza de Aguirre número 2, Soria. No son devueltos los originales

El Porvenir Castellano

| SUSCRICIÓN: | |
|--------------------|--------|
| | Psetas |
| Año... | 5,00 |
| Semestre... | 2,50 |
| Extranjero, año... | 10,00 |
| Número suelto... | 00,05 |
| Idem atrasado... | 00,10 |

PERIÓDICO INDEPENDIENTE.—SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES

El de mayor circulación de Soria.—Este periódico no hace política de ningún partido.

DIRECTOR: JOSÉ MARÍA PALACIO

Soria 12 de Marzo de 1914.

ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

DE BÉLGICA

El embellecimiento de la vida rural

Antes de ahora hemos señalado la preocupación que existe en estos países por la población de las campañas, que es de donde los pueblos arrancan realmente sus energías y aun sus fuerzas económicas. Las ciudades son el sitio donde se reúnen y no donde se generan.

En los dos congresos a que tuvimos la oportunidad de asistir, los hombres más doctos se pronunciaban visiblemente en contra de las ciudades tentaculares, como las llaman, pidiendo que se pusieran en práctica los medios de aliviarlas de su exceso de población y al mismo tiempo, que se proveyera lo necesario para atraer la gente hacia los campos y evitar la emigración que los desnuda.

Ahora en Bélgica se intenta un nuevo esfuerzo en ese sentido, y se está organizando, para celebrar en el mes de mayo, un congreso cuyo programa se sintetiza en las palabras con que se le ha designado: embellecimiento de la vida rural.

Han tomado con amor la iniciativa los hombres de gobierno y los propietarios de tierras y de industrias rurales para, como lo dice el prospecto, contrabalancear los atractivos de las ciudades y mejorar las condiciones en que se desenvuelve la vida rural.

Habiase constituido con motivo de la exposición de Gante una comisión con iguales fines, que organizó los planos de una aldea moderna, la que reunía verdaderos atractivos sanos para la existencia. Esta misma comisión es la que ha tomado a su cargo la realización de este primer congreso, que se aparta de otras asambleas de índole semejante porque se propone tratar exclusivamente el mejoramiento de la vida social y familiar de la campaña. Por esto han reducido el programa a cuatro secciones:

- 1.º Cuestiones generales.
- 2.º Mejoramiento de servicios públicos.
- 3.º Embellecimiento de las aldeas.
- 4.º Embellecimiento de la vida rural.

En cada provincia se nombra una comisión local encargada de la propaganda, de reclutar miembros y de preparar trabajos con sujeción a las exigencias locales en vista del propósito general.

La primera sección, que parece vaga por su designación, concreta los puntos siguientes:

- 1.º Importancia real de la agricultura en la economía general del país, y las conclusiones que se pueden obtener de sus funciones desde el punto de vista del congreso.
- 2.º Estímulos acordados por los poderes públicos a la agricultura, al comercio y a la industria.
- 3.º Comparación entre los favores acordados por los poderes públicos a las grandes aglomeraciones con los que se acuerdan a las pequeñas.
- 4.º Aspiraciones de los agricultores respecto a las reparticiones públicas que se ocupan de la agricultura.
- 5.º Aspiraciones de los agricultores respecto a otros poderes públicos.
- 6.º Acción de las asociaciones agrícolas con relación a los puntos de vista del congreso.
- 7.º Sociedades para las habitaciones obreras en la campaña.
- 8.º Maneras de atraer las industrias, los ciudadanos y los propietarios hacia la campaña.
- 9.º Medios de propaganda en favor del mejoramiento de la vida rural y del embellecimiento de las aldeas.

La sección segunda se ocupará a su vez de los ferrocarriles gene-

rales y vecinales, de los tranvías, caminos, correo, telégrafo, teléfono, alumbrado, higiene, beneficencia, distracciones, juegos, fiestas, posadas, servicio de bomberos.

La tercera sección encara netamente el embellecimiento: la estética rural de antaño; la estética aplicable a las habitaciones y construcciones del agricultor; la misma aplicable a las escuelas, iglesias, cementerios y todo servicio público; la estética aplicada a las aglomeraciones, al trazado de los caminos y a los bosques y jardines. Y hay también un llamado: hacia el buen gusto en el vestido y las fiestas rurales.

La cuarta sección se ocupa más directamente de la vida misma: la alimentación; los salarios; las pequeñas industrias de granja; nociones de profesionales y primarias para inspirar cariño hacia la aldea; bibliotecas agrícolas; nivel moral, previsión, hábitos; alcoholismo; la vida familiar; relaciones entre los agricultores, entre ellos y sus obreros y con los propietarios.

Hemos querido señalar las cuestiones propuestas por la comisión organizadora del congreso, pues ellas son documentales y sirven a la consideración de cómo se encaran o pueden encararse estos problemas de soluciones trascendentes para la vida económica y social de un país.

Se discute siempre la eficacia de los congresos; pero es lo cierto que se multiplican constantemente, y que va disminuyendo el escepticismo con que se les considera gracias a una mejor organización y a que los poderes públicos los reúnen como asesores incorporando a ellos los hombres de notoria preparación en las materias o cuestiones que servirán de motivos de discusión o informes.

Los distintos ministros transforman sus votos en proyectos de ley. De esa manera no se pierden sus iniciativas ni sus consejos.

Nosotros no podemos pensar todavía propiamente en el embellecimiento de la vida rural; pero nos urge proveer a la radicación del colono, problema cuya solución entraña la subdivisión de la propiedad, el mejoramiento de los procedimientos agrícolas, el abaratamiento de la vida y del costo de la producción, al mismo tiempo que la comodidad de las habitaciones y cuidado de los caminos.

Puédese duplicar nuestra producción agrícola empleando la misma superficie que ahora se siembra con la sola modificación de los procedimientos. Las estadísticas asignan, término medio, un rendimiento inferior a 1 000 kilogramos de trigo por hectárea. Las tierras europeas, a las que nada debemos envidiar, entregan más de 2 000.

JULIO LLANOS.

CRÓNICA

TIPOS POLITICOS (Los esclavos)

Si, amable lector, aún existe la esclavitud, aún hay desgraciados que pasean por las calles el signo horrendo de la esclavitud política; no van conduciendo como antaño la litera del amo, no sufren sus espaldas el golpe del látigo, pero abren la portezuela del coche del señor, y sus mejillas se colorean de rojo cuando tienen que contener con un hombre de ideales puros y honrados.

Dos son las clases más corrientes de estos esclavos; los que descaradamente exponen a la vindicta pública su condición, y los que la ocultan arteramente: los primeros no merecen la consideración social por su cinismo; los segundos tampoco por su trabajo de sorro.

Al que en público confiesa su esclavitud, le oírás decir para vindicarse; yo no soy republicano ni conservador, soy *fulanista*, yo me pertenezco a él, mis ideas políticas son contrarias a la suya, pero a él le debo lo que soy y lo que tengo, y si no me protege volveré a la nada de donde salí.

Hermosa vindicación de la farsa política; se le podría decir si eres *fulanista*, sírvete personalmente pero no traiciones tus ideales, y, sobre todo, no engañes a tus convencidos pidiéndoles votos para el enemigo de tu alma, aunque sea el señor de tu estómago; retírate, deja de hacer el comparsa en el coro político, tu conciencia no te recordará y merecerás la consideración de tus convencidos.

El segundo tipo de esclavo no milita en el mismo campo que el amo, generalmente es de la oposición: le verás bullir, hablar, alardear de sus ideales políticos mientras son *clases teóricas*; cuando hay que llegar a la práctica, recoge velas, se retira de la lucha, aconsejando, según dice, de la prudencia, pero no es eso, es que el amo le ha llamado y le ha dicho, «cuidado, si sigues por ese camino te retiro mi protección, y cuando te hagan falta unas pesetejas no cuentes conmigo» y el esclavo se retirará a su casa maldiciendo su triste condición, pensando que es más feliz el obrero que con la blusa llena de yeso lee en plena luz del día el periódico que sintetiza sus pensamientos, y expone en el mitin los ideales de su alma.

Romped, esclavos políticos, las cadenas que os sujetan si queréis ser considerados en el país; o de lo contrario, retiraos a vuestros hogares en donde como padres de familia sois buenos, pero como políticos, no pasaréis nunca de miseros esclavos.

F. ZAPATA.

SONETO

A mi querido amigo é inspirado poeta José Camino Nessi.

¿Que soy un soñador?... Ya lo sabía De aquel que no soñó, no hubo memoria, Sin un sueño de amor, no existe historia, Sin soñar un amor, no hay poesía.

¿Quién no sueña en su loca fantasía Tras dura lucha conseguir victoria, Y orlar su frente con laurel de gloria Si es tan bello soñar siquiera un día?

¿Que el amor es soñar?... Soñar anhelo Que el placer de soñar, será un consuelo Pues si el vivir, es sueño de esperanza,

Y el soñar un querer es don del cielo El que sueña en amor la dicha alcanza Y en amores soñados no hay mudanza.

ANSELMO SANZ-SERRANO. Soria-11-3-914.

NOTAS PARISIENSES

COSAS DE LOS TIEMPOS

Hace aún pocos años la violencia estaba de moda. Hoy nos inclinamos a la benignidad y a la alabanza.

En París, como en ninguna otra parte, parece competir el género humano en la admisión de los acomodamientos. Los periódicos vienen llenos de artículos encomiásticos; el más vulgar parlamentario es un estadista eminente, el más ligero de los novelistas continúa la tradición de Stendhal y de Balzac; la más insignificante de las cómicas, «tiene una gracia exquisita y un talento admirable».

No hay mas que alabanzas en honor del «grand Chesa» y ban-

quetes en obsequio del «sublime Machin». Se maneja el incensario, se lisonjea, se derraman lágrimas de emoción.... Y ¿por qué?

Porque Tartempión acaba de ser condecorado hay seiscientas personas que le aclaman en el momento del champagne, y diecisiete oradores le comparan con los grandes hombres antiguos y modernos. Este es uno de los efectos del espíritu de compañerismo que se extiende por todos los círculos. No son los peores sindicatos los que se reúnen en la rue de la Grange-aux-Belles, sino los que por recíprocas condescendencias favorecen todas las mentiras y fabrican talentos de molde, genios de similar y lindas mujeres.

Es inmenso el número de compañeros ó individuos de la asociación de *bambos mutuos*, en la cual es preciso entrar si no se quiere ser expulsado de las Repúblicas de las letras, de las Ciencias, de las Artes, de la Política... con prohibición de llamarse Pedro.

París, Marzo 1914.

Desde San Petersburgo

(De nuestro servicio especial.)

El nuevo gobierno.—Sucesión de Kókovtseff.—Los alcoholes y las asociaciones de templanza.—El presupuesto.—Reformas tributarias.

Pocos días después de la crisis y de la constitución del nuevo ministerio, ya habíamos olvidado este acontecimiento que fué objeto de muchos comentarios. Kókovtseff es ahora conde y merece mayor estimación desde que no se halla al frente del gobierno. De todas maneras, el rescripto imperial en que se acepta su dimisión, por muy lisonjero que resulte, aparece, no obstante, poco explícito, mientras que el decreto nombrando al sucesor del expresidente del Consejo de ministros, se halla impregnado de las suavidades confidenciales, expresando la confianza que merece el nuevo administrador a quien se encarga el restablecimiento de la normalidad perturbada por el primero.

Pero al fin, después de tanta agitación, volvemos al mismo punto de partida. Todo se encuentra en igual estado.

La incompatibilidad de la cartera de Hacienda con la presidencia del Consejo, nos hace olvidar el curso de la política, pensando únicamente en las reformas administrativas.

El nuevo presidente, según dice, ejercerá sus funciones con carácter provisional esperando el restablecimiento de Krivocháine, designado desde hace mucho tiempo para ocupar este puesto del cual no se encargará cuando regrese del extranjero, donde se halla retenido por motivos de salud. Góremykin se dispone a hacer ante la Duma una nueva declaración ministerial que recuerde su política de hace ocho años. Ea medio de corteses alabanzas, volverá a censurar los procedimientos gubernamentales de su predecesor. Después de proseguir la discusión del presupuesto, se llegará al término de la legislatura, quedando el jefe del gobierno completamente desahogado para dedicarse al estudio de las cuestiones de Hacienda. Será preciso que tenga en cuenta el principio esencial del rescripto á que daba su nombramiento; el presupuesto no debe depender del progreso del alcoholismo en el imperio ruso, de modo que la venta de los alcoholes sea estimulada para procurar recursos al Tesoro.

Pero lo cierto es que el presupuesto creado es de 3 mil millones de rublos y el país habrá de seguir previendo de alcohol, producido por los alambiques del

Estado. No hay posibilidad de renunciar a los recursos provenientes de este consumo, a menos que la fabricación de alcoholes deje de ser un monopolio gubernamental, porque rinda más de 300 millones, recaudados en pequeñas cantidades en todos los pueblos y aldeas.

El nuevo ministro aparentará tener vergüenza de tal recomendación; pero no acertará a prescindir de sus utilidades. En el rescripto se ha manifestado una buena voluntad sin propósito de resultado práctico. El emperador contempla el cuadro de la miseria pública, causada por el alcohol; declara que es preciso prestar ayuda a los campesinos para el fomento de la agricultura, atrayendo en esta dirección las corrientes del consumo.

Peró ningún gobernante experto renuncia a los recursos presentes sin contar con otros precios para sustituirlos. El Estado puede reducir el número de los establecimientos y las horas de venta del alcohol, pero el Tesoro necesita prepararse para no sufrir perjuicios por entender a las exigencias de las asociaciones de templanza. Estos medios de preparación, prescindiendo del impuesto sobre la renta, discutido por la tercera Duma, consiste en el fomento del pequeño crédito que implica una gran prosperidad económica y en el desarrollo de las sociedades cooperativas que van multiplicándose de una manera bastante notable. Por ahora será inútil esperar grandes transformaciones.

Las anunciadas reformas no pasarán del estado de proyectos y el país habrá de continuar envenenándose con el alcohol fabricado y vendido en los estancos nacionales.

San Petersburgo, Marzo 1914.

CORREO MADRILEÑO

De lunes á jueves.

Madrid, 11 Marzo 1914.

La jornada electoral : Muertos y heridos :

En un pueblecito de la provincia de Málaga, Benagalbón, ocurrieron el domingo pasado sangrientos sucesos, consecuencia de la antipatía existente entre monárquicos y republicanos.

Estos últimos, por miedo á que se les tendiese una celada, vigilaron durante la noche anterior uno de los colegios.

La fuerza pública constituía un cabo y tres guardias civiles.

En la elección resultaron con 129 votos los republicanos y 10 los conservadores. Cuando llegó la hora de las firmas, el presidente negose rotundamente á ello y requirió el auxilio de la guardia civil que fué arrollada por una enorme avalancha humana.

A palos, navajazos y pedrada quedaron los individuos del benemérito instituto fuera de combate.

El presidente de la mesa y el alcalde lograron evadirse.

Una vez realizada la hazaña, los alborotadores se dispersaron.

Un guardia quedó con la cabeza separada del tronco y el cabo Joaquín Arias y guardia Antonio Martín resultaron con gravísimas heridas en la cabeza. A este último le arrastraron las hordas por las calles de pueblo.

Cuando de madrugada acudieron más fuerzas de la Guardia civil, mandado de un teniente coronel, fueron detenidos 28 individuos y 6 mujeres.

El guardia Almodóvar deja cuatro hijos y la mujer embarazada.

La lucha en Caspe : Broma macabra :

En Caspe, los partidarios de Ossorio promovieron una manifestación tumultuosa, dirigiéndose los grupos al Ayuntamiento á los gritos de: ¡Mueran el Gobierno! ¡Viva Ossorio!

Sonó un disparo de arma de fuego y la guardia civil se vió precisada

hacer descargas al aire, disolviéndose los grupos.

En Tarazona se apeló á la estrategia de dirigir cartas á los alcaldes de los pueblos con la firma falsa de un primo del candidato Sr. Lamana. Decían así:

"Señor Alcalde: Tarazona está de luto. Don Cándido Lamana ha sido vilmente asesinado á la salida del Circulo. Comuniqué la noticia á los correligionarios. Inútil es el apoyo que pensaban prestarle para la elección."

Los alcaldes enviaron propios á Tarazona, los cuales comprobaron la falsedad de la noticia.

Jaimistas y conservadores

Noticias recibidas de Bilbao confirman que á consecuencia de la lucha electoral en el distrito de Durango surgió una colisión entre "requetés" jaimistas y grupos de agentes electorales del conservador Amézola. Cruzáronse numerosos disparos y resultó un hombre muerto.

La Escuela de Montes.

El ministro de Fomento ha quedado satisfechísimo de los locales destinados á dos secciones de la Escuela de Montes, donde se encuentra instalada la Id de Minas.

El señor Ugarte ha recibido varias fotografías y planos del edificio que Sigüenza ofrece al Estado para la instalación de dicha Escuela.

También el ayuntamiento de Orpesa ha telegrafiado al Gobierno en el mismo sentido. Ofrecen para la instalación de dicho Centro docente el señorial y grandísimo palacio que fué de los duques de Frias y extensos terrenos para ensayos y cultivos. La población dista de la capital de España cuatro horas por ferrocarril.

Weyer en Palacio.

El excapitán general de Cataluña cumplimentó, esta mañana á don Alfonso. A la salida del alcázar los periodistas le pidieron noticias.

—¿Pero qué quieren ustedes que les diga? ¿No saben que estoy cesante?

Al subir al carruaje el general se volvió á los periodistas, diciendo:

—¿Este Gobierno?... ¡No durá seis sesiones!

De la guerra.

A primera hora de la tarde del 9 se oyó fuerte cañoneo hacia la parte de Lacién contra grupo de moros que se habían presentado, tiroteándose desde la parte de Ben-Karrich.

Poco después se supo que los moros nos habían hecho disparos de cañón, suponiéndose que utilizaron el que nos cogieron del cañonero "Concha" que naufragó en la playa de Alhucemas.

Los disparos del enemigo resultaban excesivamente cortos, mientras que nuestras baterías batió á los rebeldes con brillantes tiros, causándoles destrozos y obligándoles á huir.

Un proyectil estalló sobre un grupo de moros causándoles seis bajas.

—En el vapor "Sister" han embarcado en Valencia 600 reclutas, con destino á Ceuta y Larache.

—En los alrededores de Tetuán hicieron los "pacos" algunos disparos.

Un proyectil alcanzó á una mora hiriéndola gravemente. Falleció poco después.

—En Melilla no ocurre novedad.

EXTRANJERO

Dicen de San Luis (Estados Unidos) que un terrible incendio ha reducido á cenizas la casa del Club Atlético del Misuri.

Un centenar de socios que estaban pasando allí la noche ha desaparecido; creese que hayan quedado carbonizados, porque cuantas personas se encontraban en los pisos superiores no han podido salir del edificio, á causa de la extraordinaria rapidez con que se propagó el siniestro.

Hasta ahora se han encontrado cerca de la calle siete cadáveres.

Comunican de Veracruz que ayer se entabló un violentísimo combate en Alzamiira entre los revolucionarios y los federales.

Los primeros, en número de 5.000, fueron derrotados por las tropas regulares, quienes se batían en retirada hacia Tampico.

Un crucero inglés, otro alemán dos acorazados y un buque-hospital yanqui han abandonado á todo vapor Veracruz para dirigirse á Tampico.

—Un terrible incendio ha reducido á cenizas una vasta fábrica que formaba parte de un establecimiento cinematográfico de Baucát (Alemania).

De entre los escombros han sido extraídos calcinados los cadáveres de cinco personas. Otras han desaparecido.

LOS TELEGRAFISTAS

Anoche se celebró en el Hotel Comercio el banquete que como homenaje de despedida dedicaron los telegrafistas de esta capital á su digno director D. Mariano Bartolomé Hidalgo, ascendido á Jefe de Centro de Málaga.

Fué una fiesta íntima en la que se hizo patente el afecto y consideración del personal á jefe tan bondadoso, ensalzando sus cualidades y prodigándole toda clase de elogios. Las bellas Srtas. auxiliares Soria y Huet, le mandaron un mensaje de adhesión muy sentido y cariñoso, acompañándole, como recuerdo, un bonito regalo. Todo el personal de la provincia, incluso el de vigilancia y servicio, se asoció al acto saludando con frases de sincero afecto al jefe digno y caballeroso que deja tan grata memoria.

El señor Hidalgo, verdaderamente emocionado, dió las gracias á todos mostrando satisfactoria impresión de gratitud al personal de Soria.

El oficial de Guardia Sr. Sanz envió su entusiasta adhesión y salimos satisfechísimos de presenciar fiesta tan simpática que terminó con un fuerte y apretado abrazo del Sr. Hidalgo á todos los oficiales y al nuevo director Sr. Carmona.

Galdós y Belmonte

He aquí dos nombres que reniegan de estar juntos y que sólo la caprichosa imaginación de un cronista, puede agruparlos al objeto de expresar la idea que les ha unido.

A veces, las cosas más desemejantes tienen un punto de contacto, y aquello de que los extremos se tocan, pudiera dar una explicación clara de lo que el título de este artículo expresa.

¿A qué motivo obedece y á qué fin tiende el articulista y qué asunto puede proponerse desarrollar tomando por tema dos nombres realmente opuestos? ¿Qué puede haber influido sobre el ánimo del escritor para hablar bajo un mismo epíteto, de cosas tan distintas como esos mismos nombres representan?

Permitidme, queridos lectores, que baraje y maneje estos dos apellidos y luego que termine mi objeto, ambos quedarán en su puesto; el uno añadiendo otro episodio más á su hermosa colección, joya de nuestra literatura y el otro, satisfechísimo de su triunfo, por la emoción que han despertado y seguirán despertando aún en la afición taurina sus espeluznantes é incomprensibles capotazos.

Por lo que llevo dicho, cualquiera, no obstante, llegaría á creer que me propongo buscar una nota que convenga á la misión que estos señores están llamados á desempeñar. Pero no es eso; yo quiero, únicamente, presentar á estos dos seres privilegiados, cada uno por su estilo, como indignamente antitéticos, pues en el aspecto que lo son es donde menos debieran serlo. Y aquí es donde se ha de hallar la razón justificativa de tratar en un mismo sitio de personas tan distintas en sus caracteres, en sus costumbres y en su destino. Precisamente porque son demasiado distintos, el recuerdo de uno me ha sugerido el del otro.

Toda la prensa de Madrid y hasta las de provincias se ha ocupado estos días pasados y en los presentes se ocupa de narrar las proezas taurinas del fenómeno allende

los mares—Hanle dedicado columnas enteras encabezadas con letras muy gordas para que todos se enteren.

En varias capitales se le ha hecho un recibimiento digno de un monarca medioeval, y en Sevilla sobre todo, ha sido objeto de una entusiasta, de una inenarrable acogida y se le han prodigado los vitores y los aplausos con la verdadera borrachera toreril.

Un periódico de gran circulación afirma, hablando del viaje de Belmonte, que desde Córdoba todas las estaciones del trayecto estaban llenas de admiradores, en todas fué objeto de grandes muestras de admiración y simpatía, y así es. A su llegada á Sevilla se le tributó una inmensa ovación y fué aclamado de modo tan frenético que hubieron de tomarle en hombros y llevarle hasta su mismo domicilio orgulloso de conducir al ídolo de Triana.

Hasta los balcones se engalanaron para rendir su tributo de adhesión y llegaron á alquilarse á precios altos. Todo es poco para rendir homenaje á un artista de esta clase en nuestra España.

Yo no pretendo censurar la conducta de los españoles que tal hacen, pero no he podido menos de pensar, al leer estas prodigalidades de entusiasmo y de dinero, en ese otro hombre, más conocido en Europa, pero en España menos que Belmonte, cuyo apellido figura á la cabeza de estas líneas.

¿De que no sería merecedor este privilegiado escritor cuando tampoco se regatea la admiración y el entusiasmo á otros hombres de indiscutiblemente menos valía?

Ved el trabajo enorme que cuesta conseguir la celebración de una fiesta, de un homenaje, que tiene por landable fin, allegar recursos y proporcionar una posición decorosa á un adalid de las letras á uno de los mas distinguidos literatos contemporáneos. ¿No repugna la diferencia que esta Sociedad establece entre los tributos que otorga á uno y otro hombre?

Yo no digo que no se aclame; á quien lo merece no lo digo ni lo diré, porque precisamente soy uno de los que se conmueven con el torreo trágico de Belmonte, pero este contraste me entristece y me subleva. Si rendimos tributo de adhesión á quien por sus dotes naturales, hace estremecer los corazones de 12.000 espectadores reunidos en un circo, por obra de ese don sobrenatural que encierra en anémica figura, ¿que mucho que nos acordemos también de quien nos ha conmovido tantas veces narrando los episodios y las hazañas realizadas por una raza durante un siglo de lucha y hecatombes? Al fin y al cabo, Belmonte cautivará el ánimo de los espectadores de la actual generación, pero el esclarecido novelista llegará aun á conmovir á nuestros hijos y á los hijos de nuestros hijos, porque su obra se propagará á través de los siglos como legado hermoso cuyas páginas están escritas con la sangre de nuestros antepasados.

¿Qué menos que depositar á los pies de un talento como Galdós, el óbolo de nuestro respeto, y por ende, todo aquello que á su condición social cumple como ciudadano distinguido, gloria de nuestra España? El autor de "Electra" y "El Abuelo" el cantor de nuestras glorias y de nuestros afanes nacionales, el impecable narrador de nuestros hechos de armas, el juzgador imparcial de nuestros desastres, merece también que se engalanen los balcones á su paso y que nuestros

bolsillos contribuyan en la medida de sus fuerzas á colocarle en una posición digna de uno de nuestros grandes hombres. Y lo que digo del gran Galdós, pudiera muy bien repetirse de otros muchos genios que en sus gabinetes de estudio se queman las pestañas, mientras una masa estúpida vitorea al torero.

Así somos; no nos contentamos con aclamarles en la plaza que es donde únicamente se ven bien los toreros; hemos de demostrar al resto de la humanidad que nos importan mucho más esos astros que nuestros verdaderos genios.

Exponer á la consideración de mis lectores la injustificada diferencia que la sociedad establece entre dos personalidades tan distintas, es lo que me proponía en este artículo y cumplido mi cometido, doy paz á mi modesta pluma, lamentando como español, que se paguen diez duros por ver pasar á Belmonte y que á la vez que eso sucede, una de nuestras grandes figuras, una de nuestras legítimas glorias, no tenga casi para comer.

JUAN ARAGÓN MARTÍNEZ.
Soria, Marzo 11-1914.

El juego y la navaja

Comunica el sargento del puesto de Langa de Duero á este Gobierno civil que sobre las 23'30 del domingo, varios jóvenes de aquella villa se encontraban jugando á las cartas en un establecimiento. Por motivo de estas cuestiones, los jóvenes Florentino Pérez Aparicio y Matías Redondo de Pablo, disputaron, y sacando el primero una navaja infringió al Matías una herida grave en el nivel de la segunda costilla del lado derecho del pecho, de tres centímetros de longitud.

El agresor, cometido el delito, huyó, pero á la una de la madrugada fué detenido próximo á la iglesia.

La navaja con que cometió el delito estaba en su poder, todavía ensangrentada.

LA SEMANA EN LA BOLSA

(De nuestro servicio especial).

Después de la liquidación de febrero, practicada sin dificultades por la abundancia de numerario y la moderación de las dobles, la Bolsa madrileña abrió sus operaciones en la primera semana de marzo con grandes muestras de pesadez y de falta de negocio. Esperase un alza de consideración y por lo menos la consolidación del entero 80 en la Deuda interior, porque el tipo de capitalización actualmente casi generalizado y aceptado como normal, es el de 4 por 100. Pero lo cierto es que los cursos especulativos, en vez de prosperar con la abundancia de dinero, se han deprimido por efecto de la actividad del mercado catalán.

También los sucesos de Valencia han venido á complicar la situación.

En París los negocios bursátiles parecen igualmente estacionados, porque el movimiento que á veces se produce es resultado de algunas ofertas y demandas muy limitadas. El exterior español que á principio de la semana se cotizaba á 90'55, ha descendido hasta 90,40, para cerrar á 90'60.

En Madrid toda la atención de los círculos políticos y oficiales está reconcentrada sobre los asuntos de las elecciones. Hay motivos para creer que los antagonismos suscitados entre elementos monárquicos de diversos matices, facilitarán el

triunfo de la candidatura de la fracción republicano-socialista que se presenta en la capital, no obstante la disidencia de los radicales, que solo sirve para estimular los bríos de los declarados enemigos del régimen constitucional establecido. No se han confirmado los rumores referentes á nuevos combates en Tetuán; algunas kábilas han pedido la paz y el general Marina llegará á Madrid el martes próximo, para encontrarse con el general francés Lyautey á fin de concertar la acción militar y política de ambas naciones en Marruecos.

A última hora la Bolsa se confirma á impulso del Contado, que es objeto de activa demanda. Cotizaba la serie F, á 80; la E, á 80'05; la D, á 83'05; la C, á 82'10; la B, á 83'15; y á 84'30 la A.

El Interior á fin de mes oscila entre 80'02 y 79'97, quedando ofrecido papel á 80. Apenas se registran operaciones en Amortizable al 4 por ciento, que se ha negociado á 91. El 5 por 100 cierra en partida á 99'10 y á 99'79 en títulos pequeños. Las obligaciones del Tesoro ganan diez céntimos, pasando de 100'80 á 100'90.

Con alternativas de un entero se mantiene el Banco de España, quedando cotizado á 449'50. El Río de la Plata cierra á 416 y a fin de mes.

Los Tabacos no pasan de 288'50 luchando por consolidar la fracción. En el corro de las Azucareras se advierte la influencia del anticipo acordado por el Banco para pagar á los remolacheros: las preferentes ganan un entero cerrando á 47'50 al contado y á 47, 55 á fin de mes. En los valores ferroviarios no hay señales de negocio.

Finalmente los francos recuperan el terreno perdido, con el encarecimiento de 15 céntimos, y cierran á 6'20, quedando las libras á 27'77.

JOSÉ M. DE ARÉVALO.

POR ALMAZAN

En estos días, y no sabemos con qué móviles, desde luego demasiados aviesos, han circulado noticias estúpidas respecto á la salud pública en Almazán. Se ha dicho que allá había tifus, difteria, viruela y no sabemos qué calamidades más.

Hemos hablado con personas residentes en aquella villa, y que nos merecen entero crédito, y todas nos han afirmado rotundamente que tales versiones carecen en absoluto de fundamento.

Según nos comunicó nuestro querido redactor Sr. Zapata, en crónica que insertamos el día 2 del corriente, las enfermedades á la garganta ó difteria habían desaparecido.

Lo consignamos con gusto y en honor á la verdad y á la justicia.

DE TODAS PARTES

(De nuestro servicio especial).

Atavismo. Escuchad lo que dice un amigo y colega, parisién como pocos y humorista cual el que más.

«Hace algunos años, robé sin dificultad á un joyero de la rue de la Paix, una arracada de 25 000 francos.

El robo lo perpetré con facilidad suma, sin ninguna preparación y sin auxilio de compadres, para demostrar que apesar de tantas lecciones recibidas por los comerciantes más expuestos al robo, éstos se dejaban sorprender cayendo en los mismos lazos de siempre.

«Vendí la arracada y escribí un artículo sobre mi robo, el cual, el artículo, no me valió 25.000 francos.

«La historia del saco postal, robado en pleno París, en pleno día, es otra demostración de la candidez de ciertas gentes. Hay quien de semejante robo se admira; yo no.

«Hoy no lejos de las oficinas de Co-reos.

Frecuentemente presencio la manipulación, en la acera, y en plena vía, de los sacos llenos de cartas.

Esto es muy curioso... Los empleados son buenos muchachos, poco desconfiados. Su alegría me encanta. Llevando el kepis inclinado sobre la oreja y el cigarrillo en los labios, verifican sus trabajos con un optimismo verdaderamente estimulante... para los ladrones. Su atención se divide entre los preciosos sacos y las boniches que presiden á las pequeñas necesidades de Miss Blach ó Roby.

Cualquiera de estos días escabulliré uno de esos sacos, para ver, para divertirme.

Después, como soy hombre honrado, lo devolveré. Indudablemente tendré más dificultades para restituirlo que para hurtarlo.

Y mi amigo, como lo dice lo hará.

Francia es el más confiado de los pueblos; aunque se trate de secretos de su defensa nacional, de su portamonedas, ó de su saco lleno de cartas, de nadie desconfía. Al parisién, cualquier cosa le entretiene, y mientras embauca, olfatea y mira á la linda mujer que pasa, los bribones llegan y se llevan lo que quieren.

Es el carácter nacional. Por atavismo es frívolo; desde luego, su frivolidad es encantadora... Tiene un no se qué de distinción aristocrática, muy agradable, sobre todo para los que de diversas maneras lo explotan.

Los antroposofos de Dornach.

Hace algún tiempo, los habitantes de Dornach, pequeña población próxima á la ciudad de Basa, advirtieron con sorpresa las idas y venidas de misteriosos personajes, quienes acabaron por comprar grandes extensiones de terreno. Aquellos individuos eran los «antroposofos», sociedad que se compone de 3.000 adeptos, reclutados principalmente en Alemania, los cuales pretenden fundar en Dornach una colonia.

La antroposofía es una creencia salida del movimiento teosófico, pero del cual se ha separado por completo.

Los antroposofos fundaron esa religión en la prudencia humana y profesan opiniones bastantes vagas acerca de la psicología; son neutrales en las luchas políticas y religiosas; no hacen propaganda ni tienden al proselitismo, y sólo se cuidan según ha declarado uno de los miembros de la secta, de vivir pacíficamente en el retiro.

La ceremonia de colocar la primera piedra del templo se ha verificado de noche, á presencia de gran número de curiosos.

Nuevo empleo del «ski» en Noruega.

Los países escandinavos, Noruega sobre todo, bien puede decirse son la patria del «ski»; por esto no debe extrañarnos la perfección á que ha llegado en ellos su uso y las múltiples aplicaciones que se le dan. Suecos y noruegos se disputan la supremacía del «ski».

En el actual invierno, los soldados noruegos se están ejercitando en un nuevo empleo del «ski». Calzado éste, se hacen arrastrar sobre la nieve por caballos perfectamente adiestrados, á los que, los sujetan fuertes tirantes, además de las riendas con que las guían. En esta forma el soldado noruego recorre considerables distancias, con tanta celeridad que no es igualado por la caballería más ligera de los modernos ejércitos.

DR. T.

Elección senatorial.

Hoy han debido ser firmados los decretos nombrando senadores vitalicios para ocupar las vacantes existentes; no sabemos á la hora en que esto escribimos si entre los nombrados figura D. Ramón Benito Aceña. Todos los informes coinciden en que así ha debido ocurrir y ya hemos escrito que se trata de un acto de justicia.

Dando por seguro el supuesto de que el Sr. Aceña haya sido nombrado senador vitalicio es muy probable que no haya lucha para los puestos que á esta provincia corresponden.

A la reelección, y con títulos muy legítimos aspiran de segu-

ro los Sres. Rodríguez de Cela y Parres.

Ambos cuentan, además, con elementos de prestigio y arraigo defensores entusiastas de sus candidaturas.

Se indica también como encasillado por el Gobierno á don Adolfo Posada, publicista escritor y sociólogo notable. Confesamos que nos es muy grato ese nombre.

El Sr. Rodríguez de Cela ha salido para Madrid en el tren de esta tarde. Regresará de nuevo á esta capital el lunes. En la estación ha sido despedido cariñosamente por numerosos amigos.

Teatro.-Gómez Ferrer

Este notable actor ha venido de nuevo á nuestra capital para realizar una brillante campaña teatral en seis funciones.

En Soria se conoce bien á Gómez Ferrer y se le quiere como persona y como artista.

Nosotros le deseamos que la campaña le sea muy provechosa y así lo esperamos del público soriano.

La excelente compañía de Gómez Ferrer debutará esta noche con *La Malquerida* de Benavente. Confiamos en que habrá un lleno.

LA FERIA

Comenzó con muy buen tiempo pero luego la lluvia lo echó á perder.

No obstante ha sido considerable la concurrencia de feriantes y de ganados.

La feria en general ha sido muy cara. No pocos vendedores han confesado que han obtenido de sus ventas mayor producto del que se proponían. Las transacciones han sido relativamente escasas.

A Madrid han sido enviados ocho vagones de vacuno; dos á Zaragoza.

De mular y caballar ha habido pocas ventas.

Los precios en el vacuno han sido poco más ó menos: toros de 5 á 6 años, de 520 á 540 ptas.; de 4, á 430; de 3, á 360; novillos de dos años 250 á 260; de 1 á 200; mamonos de 130 á 160 y bueyes de labor de 440 á 460. Vacas de vientre se han vendido entre 260 y 370 ptas.

D. Juan Aragón ha comprado una partida de 70 cabezas que ha llevado á pastar á Vinuesa. Otros ganaderos han hecho también bastantes compras.

Por las noches ha habido bailes en la plaza de la Constitución, tocando la «Lira Numantina», y cinco en el teatro Principal.

Información Religiosa

Todos los días se celebra Misa solemne en la insigne Iglesia Colegial á las diez menos cuarto, terminada la Hora de tercia y se cantan Vísperas todos los días feriados, acabada la Hora de Nona.

Ayer miércoles, en la iglesia de Nuestra Señora de las Mercedes empezó á las cinco y media de la tarde la Novena con su «Divina Majestad de manifiesto», en honor del glorioso Patriarca San José, Esposo de la Santísima Virgen María.

Mañana viernes á las tres y media de la

tarde, en la Insigne Iglesia colegial se expone el precioso Lignum Crucis; á continuación se cantan solemnes completas y terminadas predicará el Sermón el M. I. señor Dr. D. Ignacio Navarro Canales, Canónigo Magistral de la misma, dándose después la bendición con el dicho Lignum Crucis que se reserva procesionalmente.

En la Iglesia parroquial de Nuestra Señora la Mayor, todas las tardes á las seis, se practica el culto de la piadosa Asociación titulada «Visita diaria al Santísimo Sacramento», no habiendo manifestado en otro templo de la Ciudad.

Todas las tardes continúan los Ejercicios espirituales en las iglesias de San Juan de Rabanera y El Salvador, como anualmente se acostumbra, durante el Santo Tiempo de Cuaresma.

Noticias

La plaza de Abastos.—Según nos informan, á primeros del próximo mes de Abril será inaugurada la nueva Plaza de Abastos, construida, según saben nuestros lectores, en la de Teatinos.

Ha llegado procedente de Antol (Logroño) á esta capital la distinguida Sra. D.^a Antonia Fernández de Mateo, esposa de nuestro buen amigo D. Dario Mateo.

Bienvenida.

Ayer falleció á los 56 años, la señora doña Ascensión García Gómez, esposa del dependiente del Circulo de la Amistad D. Bernabé Cámara.

El entierro verificado esta tarde ha estado muy concurrido.

Reciba el Sr. Cámara y demás familia nuestro pésame.

En el tren de esta tarde ha salido para Málaga, acompañado de su distinguida familia el jefe de aquel centro telegráfico nuestro querido amigo D. Mariano Bartolomé Hidalgo.

El Sr. Hidalgo y familia han sido despedidos cariñosamente por todo el personal de Telégrafos de la sección de esta provincia y por sus numerosos amigos particulares.

Le deseamos prosperidades en la bella ciudad Andaluza.

La guardia civil del puesto de Olvega ha detenido al vecino de Beratón Eusebio Pérez Serrano, autor del hurto de un par de zapatos, un reloj de níquel y una cadena de plata.

Enviamos la más cordial enhorabuena á nuestro querido amigo don Florencio Arambilet, farmacéutico de El Royo, con motivo del recien-

te enlace de su querida hija la bella señorita Adriana Arambilet con el comerciante americano D. Manuel Romero.

Tren especial.—Con motivo de la próxima feria de Almazán, la compañía del Ferrocarril de Soria ha establecido un servicio especial de viajeros (ida y vuelta) el día 15 del actual en la siguiente forma:

Emprenderá la marcha á la mencionada villa á las 9:30 de la mañana para llegar á las 11:08. Sale de Almazán á las 19 y llegará á Soria á las 20:38.

En la villa de Almazán ha fallecido, víctima de rápida enfermedad, la esposa de nuestro estimado amigo el reputado médico D. Andrés Ruiz García.

Reciba la familia de la finada nuestro sentido pésame.

INTERESANTE

Ortopédico herniólogo en Soria.

El auxiliar técnico del reputado ortopédico de Madrid don Jerónimo Farré Gamell, recibirá consultas en Burgo de Osma, los días 28 y 29 del actual mes de Marzo, de 11 á 1 y de 3 á 6, en la fonda de ANDRES PINILLA y en SORIA, los días 30 y 31 en el HOTEL del COMERCIO, para los que padezcan hernias (quebraduras) desviaciones del espinazo, coxalgias, parálisis infantil de las piernas, desviaciones de las rodillas, corvaduras de la tibia, pies equinus varus y valgus, tarsalgia de los adolescentes ó pie plano doloroso, abultamientos del vientre, descenso de la matriz, etc., que deseen someterse al método especial, é infalible de dicho afamado autor, distinto de cuantos otros se conocen y proclamado como el único científico por todas las eminencias médicas. Con su sistema se dominan todas las HERNIAS, por antiguas y voluminosas que sean.

Piernas artificiales cualquiera que sea el sitio de la amputación.

No admite encargo de aparato alguno sin la presentación personal del paciente.

Enviaremos gratis á quien lo solicite nuestra interesante obra de 290 páginas titulada «Hernias y cuestiones enlazadas con su tratamiento».

En Madrid, en su Gabinete Ortopédico Carrera de San Jerónimo, número 37 principal.

Banco Aragónés de Seguros y Crédito

Sociedad anónima domiciliada en Zaragoza.

Sección de Seguros.—Seguros contra incendios á primas muy económicas.—(Pídanse condiciones).—Seguros sobre la vida.

Mixto.—Dotal.—Vida entera.—Combinada (Vida y Accidentes).

Subdirección de Soria:

D. Francisco Acebes Maza, Puertas de Pro, 5.

Pruebe usted los exquisitos vinos de mesa DE LA HACIENDA «MONTALBÁN».

Despacho: Plaza de Ramón Benito Aceña, 12 (antes Herradores.)

Soria: Imprenta de Marcelo Reglero y Hermanos, Plaza de Aguirre, 2.

perder las condiciones morales características del bello sexo, hombrunándose, con grave detrimento de la familia: cuando salen al trabajo, confían sus ternos higos á la vecina, quien se encarga de alimentarlos, si lo cumple, con unas sopas poco reparadoras ó un pedazo de pan negro. De aquí la mortalidad excesiva en los niños pobres y la frecuencia de sus enfermedades diatéxicas; la degradación creciente de la raza y el abandono completo de la enseñanza moral.

¿En qué se ocupan los hijos del obrero? De ordinario numerosos, apenas tienen tres ó cuatro años de edad vagan por las calles ó imploran la caridad, huyendo de sus tugurios, teatro de repulsivos cuadros.

¿Qué atractivos encuentra dentro de la casa el obrero padre de familia? Sale del taller donde ha trabajado catorce horas diarias; rendido por el cansancio penetra en su chiribitil: al contemplar sus hijos que desnudos y sucios se agolpan en su torno, pidiéndole llorando el pan de cada día que el

trabajo proporciona, y el vicio roba. Mira con desdén ó desprecian á su cara mitad, rompe con ella las relaciones más puras; y no se aman porque no piensan ni sienten en común.

¿Cuál es el triste desenlace de esta escena conmovedora? Llega el oscurecer: el matrimonio obrero con sus frutos reúnense bajo el techo de un miserable aposento; los padres fatigados por el trabajo y sus hijos por el ocio. La habitación cerrada durante todo el día; quizá hace una semana que no se barre, el fuego no se enciende, porque la madre carece de fuerzas suficientes para aderezar la comida, ni para zurcir ó remendar la ropa de su prole. Tal es á grandes trazos aquí la vida en familia de las clases necesitadas: lo poco que todavía queda de este pobre hogar errante y dividido se abandona, pudiendo exclamar con el P. Jacinto, «Piedra sagrada de la familia; centro del grupo humano estás desierto; *Jerusalén desarta fact est*».

¡Acervo dolor debe sufrir la mujer

LA ESTRELLA

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS
GENUINAMENTE ESPAÑOLA

Domicilio social: MADRID, Espoz y Mina, 6.

CAPITAL DESEMBOLSADO: PTAS. 5.000.000

"LA ESTRELLA" tiene constituido el depósito que exige la Ley.

SEGUROS contra incendios.
SEGUROS sobre la vida.
SEGUROS de transportes marítimos.
SEGUROS de transportes terrestres.

SEGUROS de rentas vitalicias inmediatas.
SEGUROS contra incendio y cosecha.
SEGUROS de paquetes postales.
SEGUROS de rentas vitalicias diferidas.

Banqueros: Banco Hispano Americano.—Banco de España.—Banco Asturiano de Industria y Comercio.—Banco Español del Río de la Plata.

REPRESENTANTES EN TODAS LAS CAPITALES y pueblos importantes de España.

(Anuncio autorizado por la Comisaría General de Seguros con fecha 5 de Mayo 1911).

Subdirector en Soria: D. José María Palacio, Ferial, núm 6.

"EL PORVENIR CASTELLANO"

Periódico independiente.—Cinco ptas. año.

Se publica lunes y jueves.

Boletín de suscripción:

El suscrito, habitante en la calle de número

se suscribe por un año al citado periódico.

de de 1914.

El suscrito,

Envíese a esta administración con un sello de 1/4 de céntimo.

El Porvenir Castellano

Periódico independiente.—Se publica lunes y jueves.

Cinco pesetas año

Suscripción: Plaza de Aguirre, 2, Imprenta.

El de mayor circulación de Soria

Ha comenzado a regir en este bimensuario la siguiente tarifa de anuncios:

En 1.ª plana

Línea cuerpo 8 0'10 ptas.

Idem idem 10 0'15 »

Idem idem 12 0'20 »

En 2.ª y 3.ª plana

Línea cuerpo 8 0'05 ptas.

Idem idem 10 0'10 »

Idem idem 12 0'15 »

Imprenta de M. Reglero

Y HERMANOS

Plaza de Aguirre, 2, SORIA

Toda clase de impreso confeccionado en esta casa se distingue por su perfección.

FABRICA DE JABONES y lejías líquidas

la mejor de todas para el lavado y saneamiento de la ropa ex frías

Elaboración de chocolates.

Galletas de todas clases. Gran surtido en cafés, té, licor, dulces, garbanzos, y demás artículos del ramo.—Conservas de hortalizas y verduras.—Pescados finos y escabeches.—Aceitunas y todo lo concerniente a este ramo.

Premiado en diferentes exposiciones

Probad los chocolates "Llorente" marca El León.

Lejía líquida a veinte céntimos litro

Notad Antes de comprar en ningún sitio, consultar y ver los artículos de esta casa. Ganaréis en clase y precio. No os dejéis engañar.

Despacho: Canalejas, 21 Sucursal: Plaza de Acuña, 15

Almacén: ESTUDIOS, 2.

SORIA

Se rebajan los derechos de consumos a todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 litros ó kilos.

Se facilitan pasajes para América.

Llorente HERMANOS



VINO DE PEPTONA

ORTEGA

para CONVALESCIENTES y PERSONAS DÉBILES es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.

LOS ANÉMICOS deben emplear el vino ferruginoso, que tiene las propiedades del anterior, más la reconstituyente del hierro.

Medalla de Oro en el 4.º Congreso Internacional de Higiene y en las Exposiciones Universales de Bruselas y Buenos Aires.

Laboratorio-fábrica: Puente de Vallecas. Farmacia: Calle del León, 13.—MADRID



COMPRIMIDOS ALIMENTICIOS ORTEGA

A base digerida de vaca. Preparado reparador y asimilable.

Muy útil para personas sanas ó enfermas que necesiten tomar alimentos fácilmente digeribles y nutritivos con frecuencia ó a deshora (excursiones, viajes, sports, etc.)

Cada comprimido equivale a 10 gramos de carne de vaca.

Caja con 28 comprimidos 3,50 ptas

HERNIAS Y DEFORMIDADES

D. J. Aznar Franco, reputado antiguo Ortopedista

lladolid, calle Leopoldo Cano, núm. 22, practica con sus clientes y al público en general, que recibirá consulta y predicción en SORIA, Hotel Comercio, cada dos meses para lo cual se anunciará con anticipación el día de su llegada.

Con nuestro sistema de aparatos logramos la curación segura y en muchos casos la curación de las HERNIAS con lo atestiguan 15 años de éxito.

Corsets ortopédicos para corregir las desviaciones de la columna vertebral.

Aparatos especiales para las imperfecciones de las piernas y de los pies. Fajas ventrales para la obesidad y descenso de la matriz, etc.

Especialidad en piernas artificiales.

Sección especial de braguetas, pantalones, etc., económicos.

Casa en Barcelona: calle Cardener, núm. 44.



M. Z. A.

RELOJ DE PRECISION

Reconocido como uno de los mejores relojes y en uso por los empleados de los ferrocarriles españoles para el exacto servicio de los trenes.

FABRICA DE RELOJES DE CARLOS COPPEL

Fuencarral, núm. 27, Madrid.

Fidense precios.—Ven a al por mayor y menor.

Redacción y Administración de EL PORVENIR CASTELLANO

TALLERES:

PLAZA DE AGUIRRE, NUM. 2.
Anuncios por año a precios sumamente económicos.
Impresos para oficinas, B. L. M. oficinas y cuantos trabajos tipográficos se nos confíen.
Esquelas mortuorias, clase superior, desde CINCO PESETAS 100.
Abundante surtido en recordatorios.

SERVICIO RAPIDO

Papeles comerciales de diferentes clases.
Inmenso surtido en tarjetería.

84 Roque de Mombiola y Salgado.

81 Higiene popular.

del obrero en su calidad de madre, que comprendiendo la sublimidad del sentimiento de familia, vea privada de sus goces! Sus labios entonces repetirán constantemente, interpretando con fidelidad el lenguaje del alma: «Moemi llamais, la que ha sido venturosa; llamadme Mara, la que es desgraciada; porque laceran mi corazón raudales de amargura. Si mi marido abandona la casa para beber con el vino el alivio de sus penas, deja en la taberna el pan de nuestros hijos, quebranta su salud, alimenta el pauperismo y apaga el buen espíritu familiar».

Desgraciados los obreros que no profesan cariño a la familia, la dicha del hogar, ó abandonan la educación moral de aquella, porque sus hijos no podrán ser hombres en la verdadera acepción de esta palabra, ni buenos ciudadanos, ni dignos trabajadores! Clámase a cada paso contra los hábitos de nuestras clases laboriosas, gritando algunos austeros moralistas: «Reforma de las costumbres popula-

estar encargados de la educación moral. Perfectamente han discurrido los antiguos, santificando el hogar con los dioses Lares, y la patria, con el dios nacional de Geroboam. Qué es para nuestra generación obrera presente de la palabra hogar, al y de todas las ideas sublimes que encierra? Sólo conoce el hombre, pues ellos levantados sentimientos que inspira no se transmiten hasta ella, ó supone un conjunto de seres extraños, incapaces, muchas veces, de poder conducirse por sí mismos, y movidos otros, por peligrosas sugerencias a las cuales sirven de instrumentos.

¡Ah! la mujer del obrero lejos de pasar una vida tranquila y rodeada de queridas afecciones está bajo la dominación de un maestro y aislado de su prole. Muchas mujeres jornaleras dedicadas a trabajos impropios de su naturaleza, en comercio continuo con los hombres y espuestas como ellos a idénticos accidentes, concluyen por

¡Lampó!

Nuevo producto para la limpieza y saneamiento de la ropa.

¡Lampó! No es una lejía. No es tampoco un jabón. No quema la ropa ni las manos; disuelve perfectamente la grasa y deja la ropa mejor que cualquiera de los sistemas conocidos.

Lampó es sumamente económico, y quien lo usa una sola vez no vuelve a pedir otro producto similar, puesto que ninguno existe que pueda igualarle en resultados.

De venta en Soria: Sres. Llorente Hermanos
» en Almenar... Don Julio Pérez.
» en Vinuesa... Don Anselmo Castejon.
» en Garrá... Don Gregorio Garcia.
» en Gómara... Don Pablo Uriel.

Clinica médico-quirúrgica operatoria

Lledo. M. Hernando de la Cruz.
SAN LEONARDO (Soria)
exinterno de los hospitales de Madrid; miembro titular de varios Congresos.—Especialidad en cirugía general y operaciones.—Médico oculista.—Ginecología y partos.
Consultas y operaciones a domicilio.—Gratis a los pobres.
Estancias y gabinetes con los adelantos modernos.